

# LA NOTICIA

DIARIO DE LA TARDE

Año III — Número suelto ₡ 0.10 —

Sábado 2 de Agosto de 1924

San José de Costa Rica No. 572

## EL PROBLEMA DE LA INFORMACION EXTERIOR

Toda la prensa capitalina ha expuesto ya su criterio en el asunto promovido por la moción del Representante don Jorge Ortiz para que el Gobierno des-

### El viaje de un compañero

Hoy partió rumbo a Panamá nuestro buen amigo y compañero don Humberto Carrillo, Gerente de la Empresa Editorial "La Tribuna".

El señor Carrillo va con el fin de encontrar a su apreciable señora madre y a sus hermanos don Jorge Orozco Casoria y su señora esposa, quienes regresan de los Estados Unidos.

Deseamos al señor Carrillo un feliz viaje, y adelantamos nuestro saludo de bienvenida a doña Jesucita, C. V. de Carrillo, y a los esposos Casoria Carrillo.

### El concierto

#### de anoche

Anoche, con un lleno completo, se verificó en el Teatro Nacional, el concierto del artista don Roberto Cantillano.

Los números anunciados en el programa fueron todos muy bien ejecutados, por lo que merecieron grandes aplausos del público que llenaba la sala.

Mucho nos alegra el triunfo del amigo Cantillano, por lo que le enviamos nuestra enhorabuena.

tine la suma de trescientos dólares para pagar un servicio de cablegramas para la información del público, el cual se servirá por medio de todos los órganos de la prensa.

Solamente hay una voz que desconcierta: la del "Diario de Costa Rica". Era de esperarse esta actitud: el mencionado periódico ha hecho una combinación por allí para que le sean proporcionados, con uno o dos días de atraso, los despachos cablegráficos que la Prensa Asociada envía a todos los órganos afiliados a dicha organización. Con tal servicio, que a todas luces resulta deficiente por lo atrasado y lo confuso de los despachos cuajados de errores geográficos y de concepto, preteniendo dicho diario que nuestro público debe conformarse. Y entre otras cosas sostienen los que escriben en ese diario que no hay posibilidad, con trescientos dólares, de mejorar el servicio que ellos están dando actualmente. Nosotros sostenemos que sí. Y lo sostenemos porque ni cuando el mencionado periódico recibía el servicio directo de la Prensa Asociada, ni ahora que lo recibe con retraso, mediante alguna combinación, es más eficaz que el que otros diarios proporcionan mediante sus instalaciones radiotelegráficas.

El país necesita una información más completa, más al día, tal como se sirve en todas las capitales del mundo, y hasta en las de menos importancia que San José. No podemos seguir viviendo aislados de la actualidad mundial, pues ahora los pueblos, para su existencia, necesitan estar en constante comunicación con el mundo entero: no es sólo el aficionado a

seguir la marcha de los acontecimientos mundiales el que necesita de ese servicio, es el comerciante, el banquero, el industrial, el político, el gobernante, el exportador, el extranjero residente en el país. Somos todos.

No se pretende quitarle al "Diario de Costa Rica" el servicio de que actualmente disfruta; no se pretende en absoluto restarle uno solo de los beneficios que con su esfuerzo ha conseguido. Solamente se desea que el servicio de información mundial para nuestro público sea mejorado, sea exacto y sea al día.

Por otra parte el proyecto del Representante Ortiz no beneficia más que al público: se pide una información para la prensa que será dada al mismo tiempo a todos los periódicos, de suerte que a ninguno lo pone en situación ventajosa con respecto a los otros. El que por su propia cuenta quiera dar un servicio mejor, puede mejorar el que dé el Gobierno a sus propias expensas. El "Diario de Costa Rica", que también ha de recibir el servicio que se propone, tiene libertad absoluta de completarlo con cables de su servicio exclusivo; nadie ha de impedirlo ni estorbarlo, como hasta ahora nadie le ha impedido ni estorbado el que tiene.

Estamos por la tesis acogida tan favorablemente por el público y apoyada por todos los órganos de la prensa nacional; estamos por la mayoría de la opinión que ha visto con regocijo el proyecto del Representante Ortiz tendiente a suministrar a los costarricenses un verdadero servicio de información exte-

rior del que carecemos en la actualidad y que tan necesario es, desde diversos puntos de vista, para la vida y la cultura nacionales.

### DE ULTIMA HORA

## Un suceso de sangre

Al señor Adán Rivas, apreciable nicaragüense que trabaja en una casa comercial de esta ciudad, se le fue, al ensayar, un tiro de bala "U", resultando herido Rubén Echandi y Juan Freer, de la casa Smith. Las heridas de éstos son leves, pero la noticia produjo sensación, porque ellos pertenecen a familias distinguidas.

## Un policía incorrecto

Anoche fuimos testigos del proceder incorrecto del policía No. 99 de la Primera Sección. Encontrábase una apreciable señora en la ventana de su casa conversando con un caballero, cuando el citado policía se acercó y les ordenó retirarse de ahí, pues ya eran la nueve de la noche. Gracias a la prudencia del joven, no se produjo el escándalo que pudo haber resultado de la conducta torpe del policía.

Nosotros no culpamos a los pobres policías sino a quienes ponen el orden y la seguridad pública en manos de hombres sin ninguna preparación.

## Ha terminado la crisis sísmica

La crisis sísmica que durante varios meses nos tuvo en constante alarma esperando por momentos la hora en que se registraría un terrible cataclismo que los geólogos criollos anunciaban, ha terminado del todo.

Desde hace un mes el Observatorio Nacional no registra ningún temblor y apenas unas pocas vibraciones microsismométricas que bien podrían achacar se al tráfico de vehículos por los alrededores del Observatorio.

Los aparatos están siempre funcionando correctamente, gracias a la atención que les presta el señor don Rafael Tristán, Jefe del Departamento.

## Funcionando irregularmente

De acuerdo con el texto de la ley que creó la Inspección de Hacienda Municipal y que reglamenta los servicios municipales, los síndicos están funcionando irregularmente y su nominación no tiene razón de ser.

Precisamente, entre las leyes que anula la dicha ley de Hacienda Municipal se citan las dos que crean y reglamentan la elección de síndicos. Dichas leyes creaban los síndicos para fiscales de las municipalidades y la nueva ley declara nulas las leyes anteriores.

En consecuencia no hay ley actualmente que ampare o autorice la existencia de síndicos municipales.

## El tráfico de los tranvías

La empresa del tranvía tiene ya todo listo para poner en vigencia la reglamentación del tráfico. Los rótulos que indican las plataformas de entradas y salidas están siendo colocados en las vidrieras delanteras de los carros y a ambos lados.

Dicha reglamentación entrará en vigor en la próxima semana.

Al ponerse en vigencia este acuerdo, quedará prohibido el traslado de canastas y toda clase de bultos que hasta hoy se han tolerado.

## Se derrumba una casa

Anteayer a consecuencia de las fuertes lluvias se hundió el techo de una casa de propiedad de una señora Moreno, la cual seguramente había quedado muy dañada con las últimas temblores.

Indudablemente son muchas las casas que se encuentran en mal estado y cuando menos se piense darán un susto a sus ocupantes.

## Reparaciones y Construcciones

Durante el mes de julio que terminó, la Gobernación de la provincia extendió 61 permisos para construir o reparar, así: 36 para reconstrucciones, reparaciones o demolición y 25 para construcciones nuevas.

# LA NOTA VESPERTINA

La Municipalidad la emprendió en la última sesión contra los choferes. Según resolvió el sacro Colegio que maneja Pochet, de ahora en adelante los choferes están en alitas de curacha para ser suspendidos: el chofer que se tome un trago, lo suspenden; al que corra en prángana, lo suspenden; al que piropee una muchacha, lo suspenden; al que mata a alguien, lo suspenden. Y, según proposición del edil Granados, también será suspendido el que muera en un accidente.

Al lírico gobernador que nos astamos en la capital le ha dado por reglamentarlo todo; ahora sólo se puede andar por las calles cuando se va para arriba, y por otras cuando se va para abajo; sólo cuando se va para el Perú debe cogerse por la calle de don Felipe, y así por el estilo, todo está ahora bajo un régimen que se lo hubiera deseado el Kaiser. Ya que le ha dado a Sotela ese afán de reglamento, justo sería que reglamentara los aguaceros, los artículos de Juan de Fresa, los

tiros de Omar, las murmuraciones de Ulate, la oposición sistemática de Caldera al Gobierno, los editoriales de Huete, las personales de don Timoleón Galindo, los matchs de la Cruz Roja y los artículos acerca de don Juan Vicente Gómez. Ah, y los discursos de Rogelio Sotela.

Julio Padilla tiene unas ganas feroces de suprimir al dictador de Venezuela: Sotillo lo ha contagiado. Pero en cambio no le tembló el pulso para pedir un dictador para el uso particular de los ticos. Deseaba un dictador de dulce, para que este artículo se abaratara. Naturalmente que un dictador de dulce no podría ser otro que don Ricardo que ha llegado a la categoría de "tapa".

Dios, que da el mal, da también la medicina. Nos mandó primero la tifoidea, que, como comprenderán, es una calamidad; luego nos mandó al Dr. Núñez, que es otra calamidad. Las cosas no podían seguir así. La tifoidea le daba a todo el mundo. Y a ella no le daba na-

da. Pero hace tres días le dio: el Dr. Núñez nombró al Dr. Peña Chavarría gran controlador de la tifoidea. Nosotros no sabemos qué significa eso de "controlador la fiebre tifoidea" de que habla el único Subsecretario. Pero como él lo dice, hay que creerlo.

Lo cierto es que ya nos vengamos, pues ya le dio algo a la fiebre; y le dio algo de lo peor que pueda darle a alguien: le dio nada menos que un doctor.

Los cronistas dan, como cosa sensacional, la noticia de que el ínclito ciudadano, benemérito del Puriscal don Charles Days Barquero, se oponía resueltamente al proyecto que prohíbe la reelección de diputados. ¡Vaya un descubrimiento! Hay cosas que por sabidas se callan: cualquiera le va con semejante embajada a Chombo, a mi querido Chombo que ha denunciado la diputación puriscaleña con todo y continuaciones...

Vamos a hacer una colección

famosa de frases célebres.

Hojeando unas viejas crónicas del Congreso encontramos una frase en el discurso de un diputado en pro de la agricultura, frase que dice así: "Allí tienen a don Julio Sánchez que es el primer finquero que ha usado las mujeres en los cafetales".

No sabíamos semejante detalle de la vida del gran agricultor herediano.

Aquí nos hemos vuelto como Santo Tomás: ver para creer. Por lo tanto es que la afirmación que hace don José Angel Lagos U. en el "Diario de Costa Rica" de ayer referente a España, nos deja con duda. Nos dice el señor Lagos que presentan un aspecto tétrico sus edificios destruidos y en ruinas como los de Itálica y Babilonia. No sabemos si será que calumnian a estas ciudades que por lo visto, para merecer tal suerte, debían tener uno o dos Moisés Aguilar. De todos modos lo mejor sería que don José Angel nos dé la dirección de semejantes ciudades para ir a verlas en

una carrerita y verificar lo de los edificios derruidos que además, los pobres, están en ruinas.

La gente está extrañadísima y hay hasta quien teme una desgracia con el hecho insólito de que Ranrán no haya dado muestras de vida en estos últimos días. Casi es inexplicable este sosiego que le ha entrado al Canciller de los punteados bigotes. Ya no hay banquetes, ni paseos, ni garden-partys, ni nada. La verdad es que, después de todo, hace lo que debe.

Cualquiera sigue con furor social después del R. S. V. P. famoso, que hizo jalar a nuestro premier el más grande papelón de la Madonna de que hay memoria en nuestros anales.

Anoche nombró la Municipalidad a un señor Palavicini sellador de carne.

Después no quieren que aquí ocurran graves cosas: son los mismos munícipes los que ponen a las gentes en el trance de perderse, en manos del enemigo. Siempre hemos oído decir que

los enemigos del hombre son mundo, demonio y carne. Y a Palavicini lo ponen en la carne.

Hoy declara don Aníbal Santos, hombre que todo lo sabe, que nuestro gran ex-Presidente Guardia, según es pública voz y fama en Bagaces, engendró al Príncipe de Gales: le hizo el amor a la reina Victoria y anduvo en otros cuantos devaneos por las cortes. Como se ve, los "lances" del general eran de guante de seda.

Viendo ahora a Tomasito, que tan ufano se pavonea por nuestras calles, le comprendemos todo. El nieto del tigre, sale "piu tao".

El avispero que ha alborotado Jorge Ortiz con lo del servicio cablegráfico para toda la prensa no lleva trazas de calmarse. Sólo el "Diario de Costa Rica" sabe cómo le aprieta el cable y tiene sus razones para defender su servicio tortuga.

Nosotros vemos, oímos y llamamos.

Entretanto Huete y Montalbán, a dúo, tragan cable. Cuidado se indigestan.

LA NOTICIA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR:

JOSE MARIA PINAUD

ADMINISTRADOR:

MARIANO SOLORZANO G.

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:

JORGE SAUREZ F.

APARTADO No. 977.

TELEFONO No. 134

LA OBRA DE LA JUSTICIA

En distintos tonos y desde diversos sitios, ha días vienen percibiéndose un clamor de inconformidad social por la manera como se cumple la obra de la justicia oficial.—Se adoptan en ese sentido, a veces posturas racionales y equilibradas, en otras se lanzan destempladas voces patéticas, ya contra los abogados, ya contra los jueces o los agentes ejecutivos del poder público.

Precisa —a nuestro juicio— cavar más hondo. Cierzo que hay abogados inescrupulosos que aceptan y dirigen negocios turbios y causas sombrías; pero —francamente— ellos están dentro de su oficio y de todos modos, no debe haber criminal sin defensor según los rectos principios de derecho procesal. En otros países existe un defensor de pobres oficial, obligado a tomar las causas que se le presenten; en Costa Rica se les nombra a quienes no tienen recursos, un defensor de oficio, que no puede excusarse. Todo por llenar el interés de que el acusado posea y use los recursos que la ley por igual debe otorgar a todos los hombres que caen bajo la acción de la justicia. Hay también jueces débiles y autoridades venales o tolerantes; pero es preciso considerar asimismo, que en muchos casos los tribunales no pueden fallar como deben, como quieren, por cuanto los expedientes no arrojan los cargos que la conciencia pública asigna a cada reo.

El mal está más adentro, es más amplio, es más tremendo. No es el abogado más culpable que quien solicita de él la busca de portillos en las leyes; los leuleyos malvados son conocidos y padecerían hambre si no hubiera clientes malvados que los necesitan para sus picardías. Los funcionarios ejecutivos y judiciales no serían benévolos con los delinquentes, si supieran que su rectitud merecería el vituperio general y que su tolerancia les acarrearía descalificación en vez de alabanzas.

La conducta de algunos abogados y autoridades es apenas una muestra de la lesión moral colectiva, simples ondas que reflejan arriba las escabrosidades con que abajo va tropezando la corriente. El amigo que intercede por el delincuente; el político que recomienda favor y que amenaza con intrigas y destitución si no se le atiende; el testigo que recibe paga o que es susceptible de influjos amistosos para declarar ante el juez lo que no vio, o callar o alterar lo que vio y oyó; la gente toda que a sabiendas de la maldad de cada quien no tiene reparo en tratar con él, en darle la mano, en invitarlo a sus fiestas, en rendirle el sombrero, en designarlo para empleos de confianza o de honor, esos son también responsables, y forman el conjunto de complicidad en la falla que se nota en la función judicial.

El costarricense es clemente por excelencia. Todo lo pasa y lo perdona. Un factor acaso de esa lenidad, de esa analgesia contra el delito, es la pequeñez del medio. Hay el escrúpulo de condenar cuando se halla en la posibilidad de hallar mañana, frente a frente, al condenado o a uno de sus próximos, en trato social o comercial o político. Vivimos entabados unos con otros, por parentescos o intimidades difíciles de romper. De ahí que vivamos en perenne equilibrio moral, sin atrevernos a tomar senderos implacables, dando a cada uno lo que es suyo, y seguimos contemporizando horriblemente con el delito.

Nosotros no creemos, así, que el fallo de los tribunales tenga la importancia trascendental que se les atribuye. Cuántos pícaros reconocidos ambulan libremente, entre las alfombras de la consideración social. Y el término alfombra, no indica que no ocurra lo mismo en las clases altas y bajas. Son pícaros y alternamos con ellos. En cambio, aunque los amparara una absolución absurda, si los rechazáramos unánimemente, quedarían arrinconados como atacados de peste, se abatirían, cayendo al fin asfixiados, faltos de toda asistencia social, y el ejemplo sería saludable. Cada individuo castigue, sin esperar que un juez condene.

Pensemos, pues, que la mejor sanción es la que puede ejercerse fuera del papel sellado, y tratemos de afirmar ese don moral en el espíritu público. He ahí la mejor defensa contra el crimen y el más fuerte estímulo para el bien.

Hay una clase social....

Hay una clase social — la más sufrida y la más explotada — que jamás se ha hecho sentir, que nunca ha sabido protestar, y que sin embargo lleva sobre sus espaldas muchas, más fatigas, muchas más privaciones inconfesables que el jornalero, que el obrero y que el profesional adocenado.

Para él, es el trabajo sin medida, el sueldo raquítico, las exigencias del patrón y las críticas del público; sólo tiene deberes, y no se ha creado derechos. Carente de representación política, es más y no es conjunto; hace representantes y no los tiene; pudiendo ser águila, se contenta con ser hormiga.

Es la clase que da vida y movimiento al batallar diario de las ciudades; por ella gozan de holgura el comercio, la banca, el bufete profesional, las oficinas de los poderes públicos y las empresas industriales; donde quiera que se necesite una energía y un esfuerzo aprovechable, actúa esta clase desorientada y multiforme.

Ella es, ese material accesorio sin el cual nada funcionaría en el

mecanismo de la vida creadora, productora; pero que no habiendo logrado ser cuerpo, sigue siendo átomo en el conjunto social.

Sin ser jornalero, ni artesano, ni profesional, lo es todo a la vez, para todo sirve, de todo hace.

De allí que el potentado lo explota, que el obrero lo juzgue una amenaza parasitaria y el jornalero lo odia.

Mientras el burgués triunfa con su dinero en el campo político y social; el profesional se impone en fuerza de su mercantilismo y el obrero — arrastrando consigo al campesino — se hace sentir con el solidario esfuerzo de su potencialidad reivindicadora, sólo esa clase, la más sufrida y la más explotada, sigue arrastrando el fardo de sus esfuerzos perdidos, entre la muda congoja de sus privaciones, y el estrangulamiento de todas las fuerzas organizadas que la oprimen.

¿Aún no ha sonado la hora de la justicia social?

PAVES

EL GRAN ENEMIGO DE SU HOGAR: LA TIPOIDEA PARA LIBRARSE DE ELLA USE FLYOSSAN DE VENTA EN LA INDIA DE EDUARDO L. FERNANDEZ

Política Hondurenses

Comienzan a llegar informes de las elecciones verificadas en Honduras el 29, 30 y 31 de julio y el 1.º de agosto, para integrar la Asamblea Constituyente.

El triunfo fue en su mayoría de miembros del partido nacionalista, lo que hasta cierto punto favorece al Dr. Carías, quien sin duda por eso no acepta de buen grado para candidato a la Presidencia al Dr. Fausto Dávila que proponen Tosta y Ferrera.

Por Tegucigalpa resultaron electos:

Propietarios: Dr. Venancio Callejas, dentista; Dr. Rubén Andino Aguilar, dentista; Dr. Manuel Guillermo Zúñiga, médico; Dr. Martín Agüero, dentista; don Rafael Díaz Chaves y don Camilo R. Reina.

Suplentes: Constantino S. Ramos, tipógrafo; Carlos Castillo, abogado; Tomás Alonso B., abogado; Alejandro Castro, tipógrafo; Magin Herrera, farmacéutico; Juan Ramón Jirón E., abogado.

Una vista interesante

Para el martes a las 8.30 horas se ha señalado la vista oral en el juicio establecido por Miguel Angel Herrera contra Carlos Marín, síndico del Hospital.

Como saben nuestros lectores este juicio tiene origen en ciertas acusaciones que el síndico Marín hiciera contra el señor Herrera durante la época en que se construían galerones para viviendas con motivo de los temblores de marzo.

No Deje a Un Caíarro Convertirse En Influenza

Por despreocuparse de él, un "catarrito" puede traer una gripe, influenza, o quizás peor, una pulmonía. Tiene que cuidarse inmediatamente, y con nada mejor que con un buen frotamiento de Musterole en las partes congestionadas.

Este unguento claro y blancuzco, fabricado a base de aceite de mostaza, alcanfor, mentol y otros ingredientes sencillos, posee todas las buenas cualidades del antiguo sinapismo casero sin el riesgo de causar ampollas en la piel.



Agentes para Costa Rica LA TRIBUNA

La pobre criatura era una llaga viva La Enfermedad De La Piel Se Iba Extendiendo En Esta Niña

El Sr. Juan Morales, conocido y respetado vecino de Calvin, Texas, se expresa en los siguientes términos sobre la afamada medicina Lavol: "La niña sufrió durante varios meses y a enfermedad se iba extendiendo y cubriendo todo el cuello. Estaba muy enferma. La lleve a ver al doctor, pero sus recetas no le produjeron ningún alivio. No se observó mejoría en el estado de mi hija, sino hasta que mi cuñado me habló de Lavol. Poco a poco, las aplicaciones de Lavol mejoraron el estado de mi hija, hasta que la alivio por completo."



Se vende en todas las Farmacias LAVOL El Líquido Maravilloso

No pague un capricho por sus muebles

ANTONIO AVILA M. satisface en el ramo, el gusto más exigente. Taller: Calle Central en la Jardinería "La Camelia" TELEFONO 172

El Pbro. Dr. José de la Cruz nos habla de política nicaragüense

Quién es el probable Presidente de Nicaragua?

Supimos la grata noticia de que había llegado, procedente de Nicaragua por el último vapor el Presb. doctor don José de la Cruz Moreira, y sabedores de que es un virtuoso e ilustrado sacerdote bajo cuyos prismas mentales podría verse sin empañamientos pasionales la actual situación política de aquel país, decidimos ir a visitarlo para presentarle nuestros respetos y para recabar algunos informes.

Subimos la escalera del Hotel Continental, y allá en la esquina de un corredor, inclinado sobre una mesa, como hombre que piensa, estaba el personaje que buscábamos. Es de exterior agradable y revela en su semblante sin mogigaterías su consagración al estudio y a la vida religiosa.

Después de la presentación, sin fórmulas convencionales con versamos. Viene en viaje particular con licencia de la Diócesis de Nicaragua y tal vez se radica en la de Costa Rica en cuyo caso solicitará la erradicación de la primera.

Respecto de la situación política acerca de la cual expresamente interrogamos al Presb. Dr. Moreira, nos habla sin reticencias, diciéndonos en síntesis que no cree firme el pacto celebrado entre los liberales y la fracción conservadora que se llama el Partido Republicano, fracción que adversa abiertamente al chamorrista, mediante el cual se quiere llevar a la Presidencia a don Carlos Solórzano, conservador, con la Vicepresidencia del Dr. Juan Bautista Sacasa. Parece que es dudosa aun la decisión de este caballero leonés para aceptar ese convenio.

—¿De modo que tiepe más probabilidades el triunfo de Emiliano?

—Aún dando por hecho el pacto.

—¿En qué basa Ud. eso, Dr. Moreira?

—Primero en que el chamorrista es una gran mayoría en el país, y en la simpatía de su candidatura de parte de Washington.

—Y los liberales, ¿qué hacen?

—Están muy divididos, en coreístas, argüellistas y sacasistas.

—¿Y el doctor Irías?

—Casi no se menciona. Trabajó por compactar a sus amigos pero por el Dr. Sacasa. Si triunfaran los liberales tendría una posición que podría aprove

charla; pero lo excluye de la candidatura la nota Knox.

—¿Volviendo al pacto, es verdad que lo proclamaron con gran alegría?

—No lo dieron a conocer, pero después fingieron los pactantes que tenían halagüeñas noticias de Washington. Lo que resultó ser falso.

—Sí, aquí se habló de que los había reprendido el Tío Samuel porque trasladaban con sus continuas consultas la capital de Nicaragua a Washington. —¿Y Bartolo? (El General Bartolomé Martínez).

—Ya prescindió de sus fines políticos en cuanto a él, pero es chamorrista. Mejor dicho, Emiliano lo instigó inteligentemente a lanzarse en la seguridad de que le restaría fuerzas a otros para él.

—Eso es lo que en la terminología política costarricense se llama "tureca". Es el caso del general Volio—agregamos.

—Emiliano es muy inteligente, sostiene el doctor Moreira. Así ha logrado atraerse elementos valiosos como el general Alfonso Estrada.

—Aquí circularon rumores de una posible revolución. ¿Podría informarnos?

—En unos días se temió un golpe de Estado de parte del Presidente Martínez. El Ministro Americano con una pa'abra lo contuvo. Entonces era natural que hubiese de los adversarios conservadores manifestaciones de protesta. Pero no creo que se viole la situación. Nicaragua es una república intervenida, eso es lo que muchos no quieren saber, y eso regula allá todo.

—Lo de la redención del ferrocarril es definitivo?

—Definitivo y provechoso en sumo grado.

—¿Cómo queda la deuda de Nicaragua hoy?

—Apenas monta a unos tres millones y medio de dólares.

—Aquí, doctor Moreira, en Costa Rica, con paz, con estabilidad de renombre mundial como don Ricardo y don Cleto, y don Jorge, y sin generales como Bartolo y demás cosas que ustedes se gastan por allí debemos como siete veces más de eso...

—¿.....!

—Sí, doctor Moreira, esa es la verdad triste.

Después hablamos de mil cosas más, de nuestra simpatía por el pueblo nicaragüense, de sus bellezas naturales, de su porvenir glorioso, y cuando sospechamos que podríamos ser importunos, nos inclinamos con respeto ante el Dr. Moreira, Profesor de Teología y Sagrada Filosofía en el Seminario de Managua, y nos despedimos dándole grata permanencia en nuestra patria.

# Sobre el asesinato de Matteotti

## La resaca social del crimen

Un crimen es, como una obra de arte, el índice de la sensibilidad media de un país. El asesinato de Matteotti es, típica y específicamente, un crimen italiano. El que no sepa por cuántas sacudidas fuertes, por cuántas emociones hondas, ha pasado el espíritu público de este bello país desde su entrada en la guerra—Mayo de 1915—hasta la hora de ahora, no podrá darse cabal y exacta cuenta del ambiente social y político en que ha podido madurarse el secuestro y el asesinato del secretario general del partido socialista italiano, Santiago Matteotti.

Nosotros, hombres de lucha y adversarios leales del fascismo, comprendemos que puede haber fascistas de buena fe, hombres primitivos e ingenuos, que hacen derivar toda una ideología política de unos sencillos y claros postulados de moral cristiana. El fascismo cayó sobre Italia porque tenía que caer. La guerra acabó con las ilusiones de todo el mundo. Después de la victoria, ha estado la lira tirada por los suelos, las subsistencias por los aires, las huelgas generales a la orden del día. Las revueltas y los desórdenes eran el pan cotidiano en la península itálica. Italia estuvo a pique de ser una segunda edición de Rusia. El comunismo, dueño y señor de los Concejos y de los organismos provinciales, paseó con desenfado la bandera roja. Y aristócratas italianos hubo, como el conde Graziadei, catedrático de la Facultad de Derecho en la Universidad de Módena, que tuvo públicos tratos con Lenin, aspirando a que desde Petrogrado y no desde Roma, se dirigiese la política interna del país.

Los hombres civiles, mejor dicho, los políticos profesionales, se gastaron en seguida. El Ministerio anterior a la elevación de Mussolini al Poder fue el catálogo de los hombres más prominentes y discretos de Italia: Benedetto Hoce, por ejemplo, fue el titular de la Cartera de Instrucción Pública en ese Ministerio. Pero el pueblo italiano, fogoso, lírico y exaltado como ningún otro, quería una revolución casera para cambiar de postura. Y la hizo con las escuadras fascistas, con los himnos y con las camisas. Benito Mussolini, que es el gran sugestionador de las multitudes, se dio cuenta de que en Italia todo lo salva el gesto, la belleza del gesto, y cayó teatralmente sobre Roma. El Rey le entregó las riendas del Estado, y a los varones sesudos aliados con la cazurrería sustituyeron unos cuantos mozalbetes imberbes, recién salidos de las aulas, que no habían templado todavía el espíritu con las concesiones que requiere la vida—contradictoria y multiforme—que nos rodea. Había subsecretarios de veintitrés años y ministros de veinticinco. Y del fascio se hizo una religión civil, con su lista de mártires y su legión de héroes: los soldados de la "violencia organizada".

Los partidos políticos, ante la juventud y la violencia del fascismo, desaparecieron como por arte de encantamiento. Nitti, Salandra, Giolitti, Orlando, Treves, Turati, Murri y Graziadei, los del centro, los de la derecha y los de la izquierda—todos—dormitaron al sol como los caracoles. Ni un gesto, ni un grito, ni una rebelión: nada. Mussolini paseaba su gran collar de la Annunziata por Milán y por Nápoles, por Turín y por Bolonia. Las redacciones de los periódicos socialistas eran asaltadas a diario. Los hombres que habían intervenido en la vida pública vivían aislados y acordonados, como enfermos de peste. El "duce" lo llenaba todo con su palabra y con su gesto, e Italia era para él una mujer mimosa y sumisa que se rendía ante las caricias y que se rendía mejor—¡al fin mujer!—ante los cachetes y ante las injurias.

Pero el que calla no otorga—diga lo que diga nuestro refrán castizo—; el que calla espera a que pase el cadáver de su enemigo para rezarle el responso y darle la paletada de tierra en la sepultura. En las últimas elecciones generales de abril, Mussolini tuvo que rectificar su aislamiento, poniéndose al habla con los partidos. Los socialistas aprovecharon el momento, con sus organizaciones municipales, para cargar sobre el fascismo. Santiago Matteotti, hombre rico y bien relacionado, bien querido de los banqueros, amigo de las mujeres e ídolo popular, fue la cabeza visible de la oposición sistemática y rotunda. Y un crimen le priva de la vida cuando pensaba actuar a la luz del sol, frente al banco ministerial de los escaños de Montecitorio.

Me dicen que Mussolini ha exclamado ante unos diputados que el crimen, de tan nefando como es, no puede haber sido pensado más que por un enemigo suyo, que ha esgrimido contra él una maquinación diabólica. Pero Filippielli, en fin, que proporcionaba el asistente e inspector general de una organización fascista, con residencia en Milán, que ahora acaba de ser disuelta por el Ministro del Interior, Sr. Federzoni. Pero Gelassi no era un diarista de oposición, sino un redactor informativo de "Il Corriere Italiano", periódico afecto a la política personal del presidente. Pero Filippielli, en fin, que proporcionaba el automóvil a los asesinos, no era un comunista de tres al cuarto, que se comiera crudos a los burgueses, sino un pez gordo de la prensa ministerial, influyente en Montecitorio y en los ministerios. Y han sido estos hombres los que han tramado esta maquinación contra el buen nombre y contra la honestidad intachable del antiguo director de "Avanti", hoy Presidente del Consejo de Ministros de Italia.

JOSE SANCHEZ ROJAS

# Lo que dicen los diarios de la mañana

"Diario de Costa Rica." — Según este diario, la reunión echandista de ayer tuvo por objeto, conferenciar con el Lic. don Hernán Zamarra acerca del empréstito que la Municipalidad de Turrialba pretende hacer para la instalación de las cloacas en aquella villa.

—Estuvo interrumpida la comunicación telegráfica con Centro América, debido a vientos huracanados que han soplado en nuestras pampas guanacastecas, y que hasta anoche no pudieron repararse los daños, logrando restablecer la comunicación.

—Insiste en creer que sigue la peste de la tifloidea haciendo su agosto en esta capital.

—Habla de las irregularidades delatadas por el Pagador Municipal en la sesión de anoche, y que todos los periódicos relatan.

—Contestando al Diario del Comercio, se titula el editorial en el cual aclara conceptos que su colega ha rechazado con dignidad; pero insiste en creer que un servicio de cables pagado por el Gobierno y decretado por el Congreso, constituye una amenaza contra la libertad e independencia de la prensa, la que no debe admitir nexos oficiales.

—Mal defiende sus intereses en esa forma nuestro colega matudino, pues las facilidades que el decreto da a la prensa no pueden constituir nexos para con la misma, ya que, no se trata de proteger un monopolio sino de beneficiar al público y nada más.

En consecuencia, lo que le mortifica al "Diario de Costa Rica", es que sus colegas se beneficien con un servicio que a él le cuesta trescientos dólares, y en su egoísmo no reparan que él mismo se aprovechará de ello, economizándose en cambio su dinero, muy bien invertido en otra parte y que nosotros no le envidiamos, puesto que siendo el decano de la prensa, justo era que se diera ese ejemplo. Todo lo que argumenta está muy alambicado, y no deja sino esa triste impresión.

En párrafo aparte se refiere a los conceptos de "La Prensa", y termina diciendo que sólo se beneficiarían con el proyecto del cable los órganos de la prensa que no quieren pagar ese servicio, y nunca el público. ¿Qué tal? Lo dicho.

"Diario del Comercio." — En una noticia que tiene el tamaño de un envase de veneno, nos cuenta el colega que existe el proyecto de ley, en virtud del cual se pedirá la reforma de la que prohíbe el ingreso de los jesuitas en el país, pues según parece, desean venir varios jesuitas de Colombia. Como creemos que de lo que trata el colega es de dar una broma a los liberales del país, como tal la tomamos, pues resultaría ridículo que a estas alturas viniéramos a echar por tierra una de las hermosas conquistas de ayer.

Bueno es el chile.

—Tras una amena charla con don Anibal Santos, en la cual ese viejo de juventud envidiable por su espíritu directo, nos ilustra en mil tópicos de historia patria en su sabrosa y desnuda prosa.

—Habla de un escándalo en Siquirres, que por lo visto no ha tenido más consecuencias que el roce de susceptibilidades entre el Inspector Municipal y el cronista.

—Editorialmente trata el colega el dictamen de mayoría en el proyecto de reforma electoral, y aun cuando él sabe hacerlo, se nos ocurre pensar que el frío no está en las sábanas, puesto que lo natural es que los diputados republicanos se defiendan contra una ley que va contra su Presidente, toda vez que habiendo sido el primer intérprete de esa ley, nada debe sospecharse de él.

En el fondo es todo lo que hay.

"La Tribuna." — Dice el colega que toma mal aspecto la situación política de Nicaragua. Se habla de un plan para elevar el sueldo del Presidente de la República, de los Ministros de Estado, y posiblemente suprimir empleados públicos.

—Se trata de hacer una pista en la Sabana — dice el colega — para carreras de automóviles y motocicletas, y ahora parece que si tendrá efectividad ya que son los vecinos quienes se empeñan en ello.

—Entre las figuras de la semana, viene en marco preferente una crónica sobre el libro del ex-Presidente Acosta.

—Billo, como ya nos lo temía,

nos, se le desuelga a Ran-rán, y lo vapulea contra el Presidente, consecuente con su feroz animadversión a todo lo que huele a timonismo, y de pasada le mete zancadilla a los oradores del mitin del dulce, por su violenta inconsciencia de pedir la dictadura.

Este Billo es incorregible: cuando se sienta a escribir, sus mandibles no dejan titero con cabeza como picado de avispa. El es así.

—El editorial le da una gran relevancia al "Diario de Costa Rica" con respecto al proyecto del cable y en el cual cree este ver un peligro para un "Servicio Exclusivo" que ahora "La Tribuna" — como nosotros ayer — le demuestra no sólo que no es especial, sino que es adulterado y caído de unas Estrella, tal lo errados y lo retrasados que salen.

Mejor servicio hacen los señalados Ejercos, que son escasos pero más fieles.

# Llegará Lilly Artavia

La talentosa joven señorita Lilly Artavia, que hace ya algún tiempo partió para México con la beca que le otorgó el Gobierno del General Obregón para perfeccionarse en sus estudios de bellas artes, está para llegar al país, según carta de ella para su señor padre don Elías, escrita a bordo del "México".

Entre otras noticias dice la simpática y estudiosa joven que en el mismo vapor viajan ochenta excursionistas mexicanos, caballeros, señoras y señoritas, los cuales van expresamente a conocer las obras del Canal de Panamá y que de regreso visitarán las capitales centroamericanas.

# La notable partida de foot ball de mañana

Mañana, en la Sabana, a las nueve horas, y en honor de la Cruz Roja Costarricense, se jugará una notable partida de foot-ball entre jóvenes de esta capital, que nunca han sido jugadores.

He aquí como están organizados:

LA PRANGANA (Blancos): Pío Luis Acuña, capitán; Alvaro Sáenz, Juan José Herrero, Eduardo Chavarría, Ernesto Castegnar, Luis Larrad, Matías Siberio, Miguel Larrad, Paulino González, Antonio Prada, Felipe Pozuelo.

Suplentes: X. X.

BARCELONA F. C. (Rojos): Ramón Ramírez Borges, capitán; Paco Hernández, Hernán Caamaño, Eulogio Calvo, David Maduro, Roberto González, Luis D. Tinoco, Rodrigo Carranza, Max Chaves, Carlos Coronado, Stanley Maduro.

Suplentes: X. X.

Será juez don Fernando Castro Cervantes.

Habrán asientos y música. Terminado este juego dará principio el de primeras divisiones de los Clubs Alajuelense y Herediano.

**¢ 115.00 VALEN LOS ¢ 115.00**  
 ACUMULADORES  
**U. S. L.**  
 Acaban de llegar a  
**COSTA RICA MOTOR COMPANY**

**Almacén Madrigal**  
 TELEFONO 271 — APARTADO 1009  
 MERCADERIAS EN GENERAL A LOS  
 PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA



**"Si mal no recuerdo, no ha habido un día en que faltara en casa la Emulsión de Scott."**  
 Lo que dice este simpático anciano es verdad de infinidad de hogares donde se precia la salud y la robustez durante todas las edades de la vida.  
 Tantas enfermedades tienen el mismo origen que miles de personas sensatas han llegado a convencerse de que cuando no basta la Emulsión de Scott, hay que dejar que el médico decida, y frecuente este también dice:  
 Tome usted la  
**EMULSION de SCOTT**

**Hotel Europa**  
 — COMIDA—CONCIERTO —  
**JUEVES Y DOMINGO**  
 ESMERADO SERVICIO  
 ORQUESTA DEL MAESTRO ALVARADO  
 — GRAN OPORTUNIDAD —  
**La Tienda Mil Colores**  
 — OFRECE —  
 UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES  
 ingleses a precios sin competencia. Visítela para que se convenza.  
 El propietario obsequiará un CUPON para premiarse de acuerdo con las tres últimas cifras del premio mayor de la Lotería del Asilo Chapul, bajo estas condiciones.  
 El favorecido por la suerte, tendrá derecho a recibir, enteramente gratis, un corte de casimir, de valor equivalente al de su compra. Ese cupón, será válido para doce meses de Lotería, contados desde la fecha de su adquisición.  
 SITUADA FRENTE A "LA ALHAMBRA", CALLE 2a. NORTE  
 ANTIGUO LOCAL DEL DOCTOR SALAS  
**ENRIQUE YANKELEWITZ**

## Cómo celebraron anoche los nicaragüenses la redención del F. C. de Nicaragua

Anoche, en la Sociedad Federal de Trabajadores, donde tiene su local la Liga Nacional Nicaragüense, se celebró esta una reunión solemne para celebrar de entusiasta manera la redención del Ferrocarril de Nicaragua, que se ha venido a operar en esta administración del Presidente don Bartolomé Martínez, rescatándolo del poder de los banqueros norteamericanos, que lo retenían como garantía de deudas, que han sido completa y definitivamente canceladas.

Poco después de las ocho de la noche, abrió el acto el Presidente de la asociación, don Francisco Ibarra Mayorga, quien ante un numeroso y selecto auditorio, pronunció un magnífico discurso, reseñando los conflictos de Nicaragua desde 1899, las vicisitudes sufridas, y la vida final perdiendo la autonomía por las intransigencias de parados, sin más orientación que la de los ciegos odios pasionales, que hicieron nula la labor patriótica de los que como el patriota José Madrid, lucharon hasta el último momento por mantener en alto la bandera de la República, que al fin fue arriada ante el peso de plomo de los acontecimientos.

El orador pintó los cuadros de tragedia con vivo colorido, se saltó ante ellos, fulmina anatemas contra los traidores, deduce la necesidad de una política de nacionalización, con prescindencia absoluta de las intolerancias que profieren la bancarrota, y se iluminó al hacer notar que los rayos de luz de un día nuevo empiezan a deshacer los densos nublados que sumieron al pueblo en la miseria, obligándolo a emigrar en todas direcciones. Como consecuencia de los desastrosos, entre otras cosas, señala la entrega del Ferrocarril a los banqueros, y narra cómo, mediante un esfuerzo del Presidente Martínez, se ha conseguido la liberación. Lo que esto significa, subraya, recordando la tiranía de los conductores de trenes, de los viejos empleados extrajeros, que arrastraban a los nicaragüenses, vilmente, tirando a la vía, a detener la carrera de los conductores, a pobres mujeres y a niños indefensos que perecían bajo la rueda masiva de los carros, en muchas ocasiones.

El orador fué aplaudido con efusividad.

En seguida, el señor César González, de Guatemala, doctor Rafael Izquierdo, quien estaba entre los concurrentes, dijo:

A pesar de que es muy poca la parte nicaragüense que corre por las venas, me siento en estos días

tantos tan feliz como vosotros, los hijos de la tierra de los Lagos.

No es sino con entusiasmo que vengo a felicitaros y a felicitarme a mí mismo por el triunfo obtenido por algunos nobles hijos de Nicaragua: triunfo éste, que edificará una página gloriosa en la Historia de Centro América. Debemos comprender que no es la sangre que se derrama en los combates la que hace nobles a los pueblos. Debemos comprender que la ambición es la que destruye el pedestal de la libertad. Debemos comprender que los buenos ciudadanos sacrifican en aras del amor patrio su sangre y su vida, pero también debemos comprender que sin la unión jamás habrá fuerza. Esto es lo que han hecho los grandes políticos de ese girón centroamericano que se llama Nicaragua, donde flameará sin mancha, de nuevo el hermoso pabellón azul y blanco. Siendo el azul color de cielo, de prosperidad y de orgullo, y el blanco de libertad, de candoridad y de perpetua paz.

Viva Nicaragua!  
Viva Centro América!

A continuación, los obreros nicaragüenses don Arnoldo Silva, don Manuel Castrillo E. y don Gilberto Caudera, pronunciaron sendos discursos, alusivos al acto, haciendo recuento de las luchas cruentas en Masaya, con Benjamín F. Zeledón el 1912, en León después, y en tantas partes, por la libertad de la patria que los invasores yanquis conculcaron, y entonando frases laudatorias al mandatario actual, que ha conseguido la liberación del ferrocarril.

Una nota simpática fué la sorpresa que dió a la concurrencia doña Esmeralda Rizo.

Es ella una notable educacionista nicaragüense, que ha preferido el exilio lleno de amarguras al doblegamiento servil a los vendedores de su patria.

Pronunció una corta y bella oración, haciendo triste remembranza de los atropellos de que fué víctima, porque se manifestó anti-intervencionista, exponiendo otros atropellos aun a miseros niños, y diciendo, por último, que la Liga otorgara al Presidente Martínez el título de Libertador, como a Bolívar, porque cumplió su promesa del Monte Sacro.

Fuó muy aplaudida la señora Rizo.

A moción del Presidente Ibarra, la asamblea se puso de pie en homenaje a la acción que se festeja, y se acordó, además, poner telegramas al Presidente Martínez felicitándolo.

Después comenzó el baile.

## Sostenemos los Precios DURANTE 15 DIAS

(del 1o. AL 15 DE AGOSTO)

Todos los clientes que compraron el primer día dirán si ha sido

### BARATILLO

Nadie tiene mejor surtido en géneros y novedades...

## LA GRAN SEÑORA

JOSE SARKIS F.

## Murió en Corinto un costarricense

En Corinto, Nicaragua, falleció a principios de esta semana el telegrafista costarricense don Rafael Angel Montero, quien desempeñaba un cargo en la central telegráfica del mencionado puerto.

El señor Montero era hijo de don Rafael, del mismo apellido,

de Atenas, y había marchado en unión de su padre y hermanos a la república vecina en busca de nuevos horizontes.

Ultimamente aquí había desempeñado cargos en la oficina de La Cruz.

Enviamos a su familia la expresión de nuestra condolencia.

## Un telegrafista gravemente enfermo

El telegrafista don Antonio Rojas, de servicio en Santa Ana actualmente, después de veintiocho años de trabajo en ese ramo, ha caído enfermo de una grave afección renal.

Ahora se ve la importancia de la Liga Telegráfica pues ha gi-

rado inmediatamente cincuenta colones para la traslación del enfermo al Hospital de San Juan de Dios, al que debe ingresar próximamente. Seguirá gozando conforme a la ley de la tercera parte de su sueldo.

Hacemos votos por la mejoría del enfermo.

## Lea "La Noticia"

## CERVEZA TRAUBE

### La mejor del país

### PIDALA en todos los establecimientos

## Para toses y resfriados

### GUAYACOL GLICERO FOSFATADO DE JOHNSON

## MOVIMIENTO DIARIO

VISTAS PARA EL MARTES

### SALA PRIMERA

Ordinario. Alfredo Saborio contra Amadeo Morice, a las 12 horas.  
Ordinario. Quiebra de Thomas Scott contra Albino Villajobos, a las 14 horas.

### SALA SEGUNDA

Miguel Sánchez Hernández y Miguel Ulate ú. n. p., a las 14.15 horas.

### CASACION

Miguel A. Herrero contra Carlos Marín, oral, a las 8.30 horas.

### NACIMIENTOS

María Luna.  
Rodrigo Williams.

### PASAPORTES

Takashi Araki, para Panamá.  
William Russell, para Inglaterra.  
Ramón González V., para Panamá.  
Fray Leonardo de Capellades, para Nicaragua.  
Harry Stracham, para Santo Domingo.  
Joaquín Willodas, para La Habana.  
Eduardo Chacón C., para Panamá.  
José Angel Muñoz, para Panamá.  
Paúl Opfermann, para Panamá.

### DEFUNCIONES

José Rojas G., 72 años, San José.  
Caymen Portocarreño, 36 años, San José.

### HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

### ENTRADAS

Marta Salazar, Caño.  
Bercedes García, Heredia.  
Ascensión Morales, Pococí.  
Rafael Solano, Perálta.  
Javier Rivera, Siquirres.  
Gil Hernández, San Carlos.  
Juan E. Torres, La Colombiana.  
Francisco Campos, San Mateo.  
Rosa Mirania, Villa Quessada.  
Carlos Miranda, Villa Quessada.  
Tiburcio García, San José.

### SALIDAS

Vicente Hernández, 28 Millas.  
Luis Avilés, Siquirres.  
Graciliano Zúñiga, Parímina.  
Ignacio Uruyo, Pococí.  
José Porrás, Santa Ana.  
Eliseo Barrientes, Moravia.  
Inocencio Solís, Desamparados.  
Benvenida Acuña, San José.  
Elsa Solano, San José.

## GARAGE VIDAL CRUZ

SERVICIO PERMANENTE DE AUTOMOVILES

### CADILLAC, OLDSMOBILE, DODGE

DE 5 Y 7 PASAJEROS

Especialidad en los servicios durante la NOCHE

TELEFONO 91 N

LADO NORTE DE LA CATEDRAL

Dolores Azofeifa, Acosta.  
Malaquías Carvajal, Heredia.  
Miguel Delgado, Escasú.  
Sara Castro, Escasú.  
Apolonio Monge, Limón.  
Dolores Calderón, Aserrí.  
Benjamín Bermúdez, Aserrí.  
Delina Ugaña, Atenas.

### HOTELES

### PARIS

Luis F. Mortoya, Alajuela.

### EUROPA

E. H. Durgui, Alajuela.

### METROPOLI

Enrique Alvarez, Puntarenas.  
Alfredo Calvo, Puntarenas.  
Doctor Cabezas, Alajuela.  
Eusebio Rodríguez, Alajuela.

### FRANCES

G. A. Marín, Juan Viñas.

### CONTINENTAL

Anibal Miramontes, Willamburg.  
José M. Fernández, Colón.  
Miguel de Castro, Limón.  
José J. Fernández, Juan Viñas.

## Escasea el agua en Guadalupe

El vecindario de Guadalupe está justamente quejoso de la notable escasez de agua en la cañería.

Alegan ellos con justicia que pagan un servicio que que se les preste como es debido. Acusan a la Municipalidad de falta de energía para desempeñar los cargos que se le han confiado.

Agregan que en cuanto a la cañería, deben colocarse empleados que entiendan de lo que tienen entre manos.

Efectivamente, la queja es muy justa y hora es ya de que aquellas anomalías concluyan.



Gastar en puros extranjeros cuando por la mitad de su precio puede saborear los exquisitos de

## Bernardo A. González

es una solemne tontería

ECONOMICÉ SU DINERO Y DEMUESTRE SU BUEN GUSTO